

# LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados a dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos. Esto es por insertarlos dos veces. Si han de repetirse más, será convencional el precio, o por haberse acordado el pensamiento de la obra.

Precio de suscripción 6 reales al mes y 16 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital a 21 reales el trimestre.

Se suscribe en la redacción y administración que se hallan establecidas en la calle Puerta del Osario, núm. 25, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto. También se admiten suscripciones en la librería de D. Francisco Lozano, calle de la Librería.

Año II. Jueves 31 de Mayo de 1860. Núm. 158.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE LA ALBORADA.

Algeciras, 27 de mayo de 1860.

Tiempo hace que nada digo a Vd. de este país, porque realmente no ocurre cosa digna de contarse.

Hoy han desembarcado en esta 16 de nuestros prisioneros que han llamado la atención por sus trajes de moros que les regaló el emperador y trescientos reales a cada uno. Entre ellos viene un hijo de esta ciudad llamado don Rafael Navarro, hijo de don Juan y doña Isabel Arana, que habiendo sentado plaza de voluntario para la campaña en el batallón cazadores de Ciudad Rodrigo, perteneciente al tercer ejército, habiéndose hallado en todas las acciones hasta la del 4 de febrero, y el 27 cayó prisionero y herido en una cañería que condujo a Fez, y más de una vez ha creído ser degollado como otros muchos de sus compañeros; pero al fin se salvó milagrosamente y dice han sido tratados bien después de firmada la paz.

Allí han quedado 485 que dicen reñegados por miedo ó por mal inclinados. Con ellos ha venido hasta Tetuan Rocamora, que mañana se espera en esta, según dicen casi perdida su razón.

El Navarro, á quien se han hecho sus averales en Jaen, donde hoy reside su

familia, ha obtenido su licencia y ahora en supecho la cruz de plaza de 1.º. Bertrando y otra de Maria Isabel Luisa. Justo será que el gobierno de S. M. lo atiendan.

Segun carta de ayer de Tetuan llegó el delif, y segun aseguran está ya en Tanger mas de la mitad de los cuatrocientos millones.

## Noticias de España.

El puerto de Valencia se ve atestado de multitud de buques de todos pabellones, y reina en él un movimiento desconocido hace diez años.

El duque de Saldana habra regresado ya a esta fecha á Lisboa.

Tres mil quinientos jornaleros se ocupaban actualmente en los trabajos de esplanacion del trozo de linea ferrea portuguesa que ya desde Santarem á la frontera española.

Se asegura que la inauguracion del ferro-carril de Zaragoza hasta Lérida tendrá efecto el jueves 31 de este mes. Desde el 1.º del siguiente junio el servicio de diligencias estará en combinacion con el de la nueva linea. Es lá-

tima que la via de Madrid á Zaragoza lleve trazas, á juzgar por la lentitud con que caminan las obras en la seccion de Guadalajara á Jadraque, empezadas hace tres años, de ponerse en esplotacion lo mas pronto, allá por el año 1870.

Dice un periódico que han empezado en grande escala los trabajos de esplanacion en el trozo del ferro-carril de Málaga á Córdoba, que media entre la primera de dichas capitales y Cartama y en las inmediaciones de la venta de Santa Maria.

En la junta general de accionistas del ferro-carril de Córdoba á Sevilla celebrada el 22 del corriente, se acordó y aprobó un reparto de 11 francos, 60 céntimos, ó sean 44 reales 8 céntimos por accion para complemento del dividendo correspondiente al año anterior.

En la sesion celebrada ayer por los socios de número del Circulo económico español bajo la presidencia del senador del reino señor marqués de San Felices, se acordó nombrar una comision que estudiase la cuestion de cereales: hubo un animado debate sobre este asunto, en el cual tomaron parte los señores Corrajeria, Marquez Navarro, Prats y Soler y Morquecho, Morales,

San Pedro, Roman Leal, Menendez de Larcá, Barco, Malo, y Torrijos. La sesion estuvo muy concurrida.

El último cuaderno de la revista holandesa, titulada *Geillustreerd stuurers magazijn*, publica los siguientes pormenores acerca del número de imprentas, periódicos y demás publicaciones en diversos países.

Hay en Francia 1037 imprentas, con 9,000 cajistas, 3,000 impresores y 900 correctores ó revisores de obras.

El total de imprentas en Londres solamente, es más considerable que en toda Francia.

En Bélgica salen á luz 212 publicaciones diarias, en Inglaterra 270, en Francia 200, en Prusia 80, en España 54, en Austria 40, en Suiza 28, en Portugal 15 y en Dinamarca 14: de suerte que el número de publicaciones diarias en Europa es de 2,000, y en las restantes partes del globo 1,500 próximamente, de las cuales la mitad proceden de los Estados Unidos en América. Si esta republica no hubiera sufrido la crisis económica que interrumpió el movimiento tipográfico, indudablemente hubiera contado hoy 500 publicaciones diarias, es decir, más que en todos los países del mundo.

En Holanda es tambien considerable el número de publicaciones, puesto que en 1858 ascendió á 212 cada día, pu-

trepaba lentamente por la colina que al castillo conduce, cuando oyó cantar mas arriba. La voz no era de aldeana. Modelaciones artisticas, escalas trinadas anunciaban conocimientos nada vulgares, y sin embargo, era tan melancólico el tono que casi se le asomaron las lágrimas á los ojos. Escuchó hasta el fin, y entonces se determinó á seguir su camino; pero cuando llegó á las piedras dislocadas que servian de escalera, alzó los ojos y vio una muger sentada á pocos pasos. Estaba vestida de blanco, con un chal de gasa que le resguardaba la cabeza y revoloteaba por detras. Tenia aquella muger fijos los ojos en el valle, y á su lado una caja de aguatalla y un dibujo empezado revelaba su ocupacion. Al ruido que hizo Mr. Lalière, volvió la cabeza: era la marquesa de Vilmorin.

Encarnada como una cereza se puso al divisar á Victor y un perrillo que dormia en su falda se lanzó ladrando.

— Reclamo mil perdones, señora, dijo el jóven mas cortado que ella, mil perdones: he venido á molestaros.

De ningún modo: me entretenia en contemplar ese hermoso valle: por cierto que

giendo la escopeta se marchó hacia Bermijes.

El Poiton está herizada de ruinas de todo género. Los romanos han dejado infinitas huellas y mas todavía la edad media. En este país, fiel por excelencia á las antiguas tradiciones, el pueblo ignorante tiene memoria y el recuerdo de la gran casa de Lusina está tan vivo como si existiera. La hada Melusina conserva su puesto misterioso en las leyendas, y los villanos llaman *Merlusinas* á todos los despojos aun cuando nada tengan que ver con aquella familia.

Cerca de Bermijes hay una torre aislada, postrer vestigio de un castillo considerable sin duda y que estuvo admirablemente situado: dominase desde allí todo el distrito, se ven los campanarios de una multitud de aldeas y se sigue en sus rodeos el riachuelo con su cordón de praderas y arbolillos.

A monada dirigia Victor sus paseos por este lado: gustábasele meditar bajo la ogiva rota de la bóveda y sentarse en lo alto de las murallas derruidas que hablaban á su imaginacion de un pasado glorioso y caballeresco. Aquel dia, mas triste que nunca,

El negligé de mad. de Vilmorin compuesto de un peinador de muselina de la India forrado de tafetan color de rosa y guarnecido de encaje, la sentaba divinamente: sus hermosas manos cuilietas de aristocráticos guantes amarillos, sus cabellos de azabache brillantes como el ala del cuervo aguardaban para la noche adornos mas esmerados. Tenia aquella muger ese perfume parisiense que no se imita ni alcanza á cuánto le rodea, sin que por eso se le pueda definir: como dice Scride: «su gran encanto es ser indefinible.»

Mirabala Victor con admiracion. Tan pronto abria maquinalmente su frasquillo para respirar la esencia, como se quitaba un guante y enseñaba sus dedos delicados cuya blancura resaltaba con un anillo de negro esmalte. Ocupaba su sitio como si fuera un trono y Victor y mas Eugenia envidiaban su desembarazo y su amabilidad. Hablaba de todo, sabia dirigir á cada uno una palabra agradable y todos estaban deslambrados, mad. de Lalière se replegó en sí misma y se hizo justicia. Conoció su inferioridad y le pesó á causa de su marido.

Desde entonces formó la resolucion irre-

## TOROS.

FUNCION DEL 29 DE MAYO DE 1860.

Eran las cuatro de la tarde cuando penetré en la plaza; todas las entradas á los tendidos están macizas de jente, y estos completamente ocupados, en la imposibilidad de poder colocarme en la localidad que habia comprado, me resolví á abandonar el pensamiento de hallarme entre los *ternesy jente de bronce* y el sitio en el que los *cursis* son planta exótica, pues allí no cabe mas que el *pueblo*, esa parte de la sociedad que si bien le son ajenos los embustes de la *culta* sociedad, no por eso con su natural franqueza deja de amenizar el espectáculo con sus chistes y *guasas* llenas de sal. Quedarme sin ver los toros, y que me devolviesen mi dinero era lo que merecía la broma de vender para una localidad mas billetes de los que realmente caben, ¿pero cómo salir del compromiso de horronear esta revista, y cómo no ver la corrida que tan allagüeñas esperanzas habia infundido á todos los aficionados, nada de esto, y por lo tanto seguido de mas de doscientas personas fuimos á reclamar que se nos colocase, ellos no sé si lo conseguirían, yo por la gracia de Dios fui convidado á un palco desde el cual ví la funcion por el orden siguiente. Renco, pelo negro, raspipardo, bien armado y con cinco abriles inauguró la magnífica corrida de este dia, su mucha robustez, buenas piernas y condicion boyante le colocaban rivalizando con los mas afamados, que registran los anales taurinos, de doce varas que tomó, cuatro de Charpa, cinco de Pinto, dos de Perez, y una de Roda mató á los referidos cuatro trilladores, haciendo caer una vez á Charpa y dos á Pinto, Muñiz le plantó dos pares de frente y el Cuco uno del mismo modo, y llegada la hora fatal lo despachó Sanchez despues de trastearlo muy bien con la muleta de un volapié. Este toro salió con una cucarda blanca y

diendo decirse que la mitad de ellas nació en los últimos años, especialmente desde 1854. El año de 1839 teníamos 78 periódicos semanales, 32 que salían á luz dos veces á la semana, 12 tres veces, uno cinco veces, y 16 diarios; contando 286 imprentas y 39 establecimientos litográficos, 908 librerías, 90 depósitos de publicaciones musicales y artísticas.

Por lo que toca á España, podemos asegurar al *Geillustreerd stuivers magazyn*, que son completamente falsos sus datos estadísticos, pues pasan de 100 las publicaciones que diariamente se reparten, incluyendo en este número las que salen á luz en nuestras colonias.

## Noticias de extranjero.

Un corresponsal del *Correo de Marsella*, en el teatro de los acontecimientos, cuenta en los términos siguientes la proteccion que los buques ingleses prestaron á los filibusteros en Marsala.

«Garibaldi se acercó á Marsala, en cuyas cercanías se hallaban en aquel momento dos fragatas napolitanas y una inglesa. La situacion era ya dificultosa, cuando la fragata inglesa fué á colocarse por medio de una hábil maniobra entre dos buques napolitanos, poniéndose en la imposibilidad de hacer fuego sin que le alcanzara su artillería. El desembarco se verificaba con rapidez, y habiéndose intimado al comandante inglés para que se retirase y dejase obrar contra la expedicion, dicen que aquel contestó que solo esperaba para hacerlo el regreso de algunos oficiales á quienes habia dado orden de embarcarse. Este incidente dió tiempo á Garibaldi para desembarcar toda su jente y el material de guerra que conducía. Los dos buques de transporte quedaron abandonados. Es inútil añadir, que la fragata inglesa, no teniendo que hacer nada mas en Marsala, se dió á la mar para ir á anunciar en Malta la

noticia de este acontecimiento que se publicó en la «Veleta el dia 15.»

Dice una carta de Palermo, que los insurrectos carecian de pólvora, pero que todos los boticarios de los pueblos habian suministrado cuantos ingredientes propios á su fabricacion poseian, y los campesinos las cubiertas de sus camisas para sacar algodón con pólvora fulminante. A falta de plomo, se empleaban piedras para hacer balas. La escitacion era grandisima, y el pueblo se mostraba dispuesto á los mayores sacrificios.

Otra carta de Nápoles que cita *El Horizonte* confirma esto mismo, y añade que el clero y las mujeres son en Sicilia los agentes mas activos de la insurreccion cuyos jefes parecen ser el baron de Santa Ana, los hermanos Polizzi, el Marques Constantino y Bentivegna, hermano de uno que fué fusilado por causas políticas en 1856.

En la mañana del 20 desembarcó en Palermo el general Lanza, que inmediatamente se hizo cargo del mando, é hizo publicar las proclamas que llevaba preparadas, celebrando en seguida un consejo de guerra, en el que reprendió á su predecesor por la incapacidad que habia mostrado y por la falta que cometiera en no ocupar y fortificar debidamente los dos desfiladeros de Calatafini, que tan fáciles son de defender.

Esta falta es tanto mas grave, cuanto que dichos desfiladeros son los dos únicos puntos por los cuales se puede ir desde Marsala á la provincia de Palermo. Tambien se lamentó de que las columnas enviadas contra los insurrectos, no fuesen bastante fuertes para poder, en caso de victoria, obtener sobre ellos ventajas decisivas.

Siendo ya sobrado tarde para corregir estas disposiciones tan poco prudentes, el general Lanza se vió precisado á adoptar otras, tales como la de concentrar todo su ejército bajo las murallas de Palermo, la de cons-

truir reductos que dominan los caminos, y colocar sus tropas de manera que puedan todas tomar parte en la batalla, que segun la direccion que tomaron, no podia tardar mucho tiempo en presetarla Garibaldi.

Anuncian de Turin que los voluntarios de Zamblanchi que penetraron en territorio romano, han sido presos por orden del gobierno sardo y se está formando causa.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Paris 26.

*El Pais* se contradice á sí mismo en las noticias de Sicilia, que da hoy diferentes de las de ayer y al parecer mas verosímiles. Dice que un telegrama del 24 le anuncia que hasta el 22 no habia habido combate, que el 24 declaró el general Salzano que no pobrian responder de las consecuencias que las defensas acarree, porque estaba resuelto á sostener la plaza á todo trance. Los extranjeros residentes en Palermo se habian refugiado en los buques de sus respectivas naciones. Los insurgentes ocupaban las alturas que dominan la ciudad y el ataque se creia próximo.

Marsella 27.

Nápoles está tranquilo, la policia muy vigilante. La *Gaceta de Turin* ha publicado un despacho de Palermo del 24 confirmando la accion en que Garibaldi venció á los bávaros al servicio de Nápoles. Este triunfo le permitió sitiar á Palermo con 9000 hombres, habiendo dentro 20,000.

Londres 26.

La Cámara de los comunes sigue ocupándose del impuesto sobre el papel cuya resolucion en la de los lóres ve con mucho disgusto, y ha nombrado una comision que investigue y dé cuenta de los precedentes de la alta Cámara en materia de votacion de contribuciones. Al ocuparse de los asuntos de Nápoles, lord Palmerston ha dicho que domina allí un gobierno de policia y tiránico.

— 32 —

vocable de permanecer aislada en su casa y no entrar en comparaciones. Abrevió cuanto pudo la visita, y en cuanto salió del castillo, rompió á llorar.

—¿Qué tienes? ¿qué te sucede? la preguntó Victor.

—Nada: el calor me sofocaba y me ha entrado un dolor de cabeza tan fuerte, que no puedo soportarlo. Está visto que yo no sirvo, y no volveré á reuniones.

—En efecto, dijo el conde, en Marlé estabas mas contenta. Pero haces mal: á vuestra edad no es justo vivir como salvajes. ¿Quién educará á vuestros hijos, estando desterrados en la abadía?

—Victor irá en mi lugar.

—No por cierto, Eugenia mia.

—Allá lo veremos, continuó la esposa.

Muchos dias pasaron sin que se advirtiera mudanza en la vida pacífica de la abadía. Continuaba Victor sus paseos, volvía temprano, pero en seguida tomaba un libro, y de él no alzaba los ojos. Eugenia estaba cada vez mas pensativa: examinaba á su marido y se desenvolvian en su mente ideas é impresiones desconocidas. Su amor hacia veces de esperiencia y perspicacia.

— 33 —

Adivinó que Victor se fastidiaba, y desde entonces no tuvo otro propósito que distraerlo.

Un dia, estando almorzando, llevaron un convite de las señoras del castillo: iban á dar una fiesta espléndida; habria comedia antes del baile y la cena servida bajo una tienda, recordaria las maravillas de las mil y una noches. En todo el distrito no se hablaba de otra cosa.

—Es menester escribir á Paris y que manden un traje para Eugenia, dijo el conde, las costureras de provincia no saben una palabra y quiero que vaya tan bella como mad. de Vilmorin.

—Es inútil, padre mio, no he de ir á la fiesta...

—¿Cómo?

—No en verdad; estoy achacosa, el embarazo me fatiga y ¿cómo he de vestirme con esta facha? Me contareis los milagros y será como si los hubiera visto.

Todas las súplicas fueron en balde. Tomó á broma su obstinacion, pero no cedió y Victor que como toda persona fastidiada, solo necesitaba un pretexto para amoscarse.

—¡Harás lo que te se antoje! dijo, y co-

— 36 —

es delicioso vuestro Poiton, y cada dia me alegro mas de haber venido.

Disto bastante Servillers de estas ruinas; cómo habeis podido salir sin compañía, sin un defensor?

—Y este, le dijo señalando al perro; ¿pensais que de nada sirve? Me avisa, y es lo único que necesito. Así sucede con muchos peligros en el mundo: conociéndolos, no hay nada que temer.

Sin embargo, señora, hay reptiles peligrosos, y contra los cuales valdria de poco vuestro compañero.

—¿Qué importa? ¿Se han de prever las desgracias y privarse una de goces por miedo de que sobrevengan? No hay cosa que me agrade tanto como los paseos solitarios. Me gustan las aventuras, los descubrimientos, y desde que me situo en cualquier punto, necesito esplotarle hasta el último rincón. Provista de mi caja de colores, de mi sombrilla, y mi album, salgo sin pensar á donde irá, no mas que por gozar de soledad, de independencia, por huir de las trabas que nuestras costumbres imponen á las mugeres. Me ahogan los salones, y envidio tanto la libertad de los hombres!

rosa con oro que el Tato cojió del suelo.

En seguida salió el Confitero, castaño bragado de armadura como el anterior y un año mas, pero de igual condicion; tomó seis varas, dos de Pinto, dos de Charpa que le dejó clavada la garrocha, que rompió, y dos de Perez, a quien mató su alimaña con su correspondiente caída. En este toro Roda que salió no tuvo el gusto de untarse. Rico le espetó dos pares de banderillas, uno á la media vuelta, y otro al cuarteo, y Mora uno de frente, despues de lo cual el Tato lo quitó de briegas tras de dos pases al natural, dos id. de pecho y uno de remolnete de una corta en hueso, y otra magnífica por todo lo alto, arrancando.

Tercero. Paliq (y no el escritor) sino un toro sardo, bien puesto, con cinco años, fué el sucesor de los anteriores que despues de capearlo bonitamente el Tato, tomó de Charpa dos varas sin novedad, cuatro de Perez, á quien mató su penco é hirió otro, se retiró y salió Roda de figurante y nada mas, y dos de Pinto á quien hirió su rocínante, brindó al público la tercera y todavia lo estamos esperando. Por lo cual salió el Cuco y al meter los brazos fué cojido, pero milagrosamente despues de haber el vicho hecho por él y tenerlo encunado, no sacó mas que leves contusiones. Pero Cadiz ¡yaya un mozo! se levanta y sin cuidarse de nada mas fiero que su competidor se arroja sobre Paliq que percutido por dos veces al cuarteo, con cuatro palitos fué á topar con Muñiz que por no variar le plantó otro par y tras de cinco pases, dos al natural, uno de pecho y dos cambiando lo dejó frio de una buena arrancando Antonio Sanchez (a) Tato, por si no lo sabian ustedes.

Cuarto. Pachon, colorado, castaño mohino, algo cornidelantero, seis años y una condicion tan brava y boyante como todos sus compañeros, probó cuatro veces el hierro de Perez, matándole un caballo, y con tres varas mas de Pinto y dos de Charpa, el Cuco le puso par y medio al cuarteo, y uno de frente. Muñiz, y entonces el Tato despues de dos pases observó una transformacion en el vicho, pero cambiando de muleta, despues de un trabajo científico, con mucha inteligencia lo despachó de dos volapies uno corto y otro largo.

Quinto. Huron, castaño lombardo, bien armado, seis años, fué el toro de la corrida, toro de muchas libras y muchas piernas, era temido; pero la fatalidad aconsejó al diestro Muñiz á darle un cambio á la primera carrera y habiéndole embrocado el vicho, le dió una profunda herida en un muslo por la parte interior delantera, que perforó al lado opuesto. Una exclamacion dolorosa resonó por toda la plaza; algunos tuvieron un pánico espantoso creyendo que el herido era Sanchez; pero luego se calmaron deshecha su equivocacion, como si uno fuera de distinta raza que el otro; pero estas son preocupaciones tanto mas sensibles cuanto ilustradas son las personas que las demuestran. Tendido en el centro de la plaza trató de levantarse pero no pudiendo efectuarlo volvió á quedar tendido é impasible hasta que llegaron sus compañeros, á quienes dijo: levantadme, muchachos, que no pue-

do, y entré cuatro fué conducido á una cama en la que poco antes bueno y sano saboreaba un rico habano, muy ageno del desgraciada siniestro que poco despues lo condujo allí; dejémosle entregado á la ciencia y sus doctores, con nuestro sentimiento, y llenos de hilaridad frenética, volvamos á la plaza y digamos con Espronceda:

Truéquese en risa mi dolor profundo;  
que haya un cadáver mas, ¿que importa al mundo?

Y veremos, como si tal cosa hubiese sucedido, que el valiente Chamusquino le planta tres varas, le mató dos jacos, le hiere el tercero y le hace dar tres batacasos diformes, librándole el Cuco de una muerte segura en un quite. Que el atleta Charpa le pone cinco, impertérrito y sin lesion. Que Perez pone una que le cuesta una caída y le matan su cabalgadura; y que Roda por probar, en una que puso dió su costalazo. Que siguiendo el combate, Mora le espetó dos pares al cuarteo y Rico una al sesgo; y que Mariano Anton, mas afortunado, pero no mas inteligente, despues de muchas suertes de muleta, que parecian pases de idem, le arrió una baja, que súbito murió, calmado con su óbito la ansiedad del público.—Sacó una cucarda, que á la primera carrera perdió y recogió un tripero.

El sexto y último se llamaba Bordado, castaño lombardo, ojinegro, bien puesto, con seis años, el cual buscando con ansia enemigos dignos de sus brios, topó tres veces con Charpa á quien mató un caballo, cinco con Perez causándole igual pérdida, dos con Chamusquino á quien tambien dejó desmontado, y salió Roda y puso una quedando incólumes el hombre y el bruto, y llegada la hora de banderillas, vimos que el Tato deseoso siempre de lucir sus dotes tauromaquicas y con el doble objeto de agradar á un público que tantas pruebas de afeccion y simpatias le ha prodigado, se presentó á efectuarlo logrando clavarle dos pares de frente y uno á la media vuelta: doy á V. las gracias pero me agrada mucho mas estoqueando, vale y descansad amigo. Y para que esto terminase, Anton despues de... de... de... le dió un mete y saca y una buena por todo lo alto.

Reasumiendo. Singular corrida incomparablemente mejor que la de Utrera, por lo que, Sr. D. Rafael, que para el 64 nos guarde ocho de los mismos, que estén tan nutridos como estos. La empresa de caballos ha cumplido con esmero y oportunidad habiendo perdido hoy 18 jacos, séanles voraces los canes y las llamas. La cuadrilla buena, buena y buena con tres b, máxime si se considera que el Tato sin descanso despachó cuatro toros, alternando en quites luciendo mas de una vez con suertes de capa y mil juguetes, sentimos, y con nosotros todo Córdoba la desgracia de Muñiz. Dios quiera aliviarlo pronto y dejarlo completamente restablecido y sano Y V. señora empresa si no tiene dos mil duros mas en su bolsillo, no le eche á nadie la culpa, quéjese de si misma que terca y obstinada desairando los clamores de la prensa que por su bien se interesaban, se obstinó en salir adelante con su propósito, ya habrá visto las consecuencias de su conducta. Le damos

las gracias por el acierto que ha tenido en la eleccion de la ganaderia del señor Barbero pues con ella nos ha proporcionado un rato de ameno solaz, y V. señor Feria, ignoro qué favores le haya podido hacer para que me dé las gracias, yo le agradezco su atencion y finura, y puesto que ya nos conocemos, no dudo que siempre desea complacerle su amigo

Joaquin Moreno.

## Miscelánea.

REUNION LITERARIA.—Mañana 4.º de junio tendrá lugar la que se verifica todas las quincenas en casa del señor conde de Torres Cabrera. La circunstancia de haber en esta ciudad algunos forasteros de los que vinieron para la feria, que concurrirán á esa ilustrada sociedad, y la de tratarse en dicha noche de algunos asuntos de estos dias, hará que esté muy animada y sea mas numerosa la concurrencia.

TEATRO.—Este ha estado muy concurrido las noches de feria, sin embargo, le ha faltado mucho para llenarse, el pueblo no ha acudido porque este nunca acude y tiene razon cuando vé que sus fuerzas son escasas.

CUANDO PITOS....—Cuando no habia tablado, la música tocaba en el paseo, y ahora que lo hay y que se anunció tocarian dos las tardes de feria, no solo el tablado está desairado sino que no toca ninguna.

SE ESPERABA.—Hemos visto algunas familias que despues de comprar delanteras de barandillas al buen precio que las han peinado, tuvieron que volverse á su casa por carecer de asiento para ver los toros. Es extraño y harto censurable no haya un aposentador ni persona que lo valga para evitar estos abusos y dar á cada uno lo que es suyo.

TOMADORES.—El viernes en la noche quisieron robar á menos de un cuarto de legua de esta capital á D. José Cabezas, el cual se libró, gracias á su buen caballo, y al ningun caso que hizo á la voz y amenazas de los ladrones, los cuales al fin no le hicieron fuego.

DESGRACIA.—En la tarde del martes 29, fué atropellada una niña por un hombre que montaba un caballo, junto al Real de la feria, dejándola en mal estado, de resultas de lo cual se halla en el hospital de Agudos.

ROBO.—Hemos oido decir, que uno de estos dias de feria, un vecino de esta ciudad fué sorprendido junto á San Hipólito por dos hombres que le quitaron el reloj y otras cosas.

BAILE.—El celebrado antes de anoche en el Círculo, duró hasta las cinco de la mañana. Estuvo concurridísimo y animado, como no hemos visto ninguno. El local estuvo adornado con el mayor gusto, sorprendiendo su brillantez y su lujo. En nuestra revista nos ocuparemos despacio de todo.

SI V. QUIERE.—Suplicamos al contratista del alumbrado del teatro no su-

prima el aceite de los quinqués, puesto que vamos á ver la funcion con luz y no sombras chinescas. Antes de anoche sucedió que el público salió palpan-do; lo cual es un mal, porque el quinto sentido es muy espuesto.

HASTA OTRA.—Niñas del alma mia—se fué la feria—dejando los bolsillos—tela con tela.—Ya segun creo,—los papás y maridos—irán contentos.—Yo he pasado la feria—muy grandemente, con poquitos dineros,—mas siempre alegre.—A todo he ido,—y toda funcion gratis—tambien la he visto.—He seguido los pasos—de una morena, que el alma me ha dejado—tela con tela.—Ella los gastos—me han dejado sin alma,—y sin un cuarto.—Dicen que se vá pronto,—Dios la bendiga,—porque á muertos y á idos—todos olvidan,—y porque al cabo—lo que no ha de comerse—no hay que guisar.—El recuerdo que queda—de tantas glorias,—como el humo se vuela—formando ondas.—Y al fin al cabo—todo en el mundo sobra—ay! es-pichando.

Por lo no firmado, FELIX CAPILLA.

## Boletin religioso.

Hoy.—San Torcuato, obispo y mártir, y Santa Petronila, virgen y mártir. Jubileo circular, en el hospital de la Misericordia.

## Seccion comercial.

### BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 28 DE MAYO.

3 por 100 consolidado... 69-00-00-00.  
3 por 100 diferido..... 00-00-00-00.

### MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 25 de mayo de 1860, á igual hora del 26.

No hubo venta.

Fuera de la Alhóndiga.

Trigo.—Fanegas 127, de 42 á 51 0/0.  
Cebada.—De 00 á 00 rs.

Carne de vaca á 38 cuartos libra.

Aceite á 67 reales arroba.

Idem en molinos á 53.

Jabon blando á 17 cuartos libra.

SEVILLA.—Precio de granos en el mercado de la Alhóndiga, el 28 de mayo de 1860.

Trigo de 47 0/0 á 71.—Cebada, de 29 1/2 á 32 0/0.

MÁLAGA.—Mercado de la Alhóndiga del 15 de mayo.

Trigo del pais, de 60 á 70.—Idem navegado, de 58 á 64.

## TEATRO.

Gran funcion para hoy jueves 31.  
20 de abon.

La muy aplaudida zarzuela en cuatro actos, titulada,

EL SARGENTO FEDERICO.

A las 9.

A 4 reales.

**VENTA DE BIENES NACIONALES.**

Remate para el día 23 de junio de 1860, á las doce de su mañana.

**DE BENEFICENCIA.**

En quiebra.

**Fincas rústicas.—Mayor cuantía.**  
Número 1.033 del inventario.—Una dehesa nombrada Huertas de Cabra, procedente de la Obra pía de Bernabé Roa, que radica en la sierra y término de esta ciudad. Se compone de 109 fanegas, equivalentes á 66 hectáreas, 73 áreas y 34 centáreas, con 30 olivos de diferentes tamaños y 29 pinos de inferior calidad. Tiene una casa en alberca la mayor parte, y lo demás en estado ruinoso. Está arrendada á D. Francisco de Paula Carrasco en renta anual de 600 rs.: ha sido capitalizada en 43,500 rs. y tasada en 27,140, tipo para la subasta.

Se subasta en quiebra de D. Juan Morales, vecino de Madrid, que la remató en 22 de setiembre último, y le fué adjudicada por la Junta superior de Ventas en sesión de 29 de octubre del mismo en 35,100 rs.

**DE PROPIOS.**

En quiebra.

**Fincas urbanas.—Menor cuantía.**  
Número 42 del inventario.—Una casa sita en la villa de Posadas, calle de Enmedio, sin número de población, procedente del caudal de propios de la misma, formada sobre 560 varas, equivalentes á 391 metros y 384 milímetros cuadrados, y contiene en piso bajo portal, galería, dos cuartos, una sala con alcoba, patio con pozo y pila, cocina, despensa, cuadra, pasadizo y corral. Su fachada mira al S. Está arrendada á Luis Villalba en 440 rs. de renta anual: ha sido capitalizada 7,920 rs. y tasada en 6,975, y siendo mayor la capitalización se subasta por ella 7,920.

Se subasta en quiebra de D. Diego Soldevilla, vecino de Posadas, que la remató en 30 de junio último, y le fué adjudicada por la Junta superior de Ventas en 16 de setiembre del mismo en 16,000 rs.

Número 76 del inventario.—Una casa sita en la villa de la Carlota, plazuela de la Iglesia, número 11, procedente del caudal de propios de la misma, formada sobre 453 varas, equivalentes á 316 metros, 599 milímetros cuadrados, y contiene en piso bajo, portal, tres salas, dos de ellas con alcoba, patios, cocina, despensa, corral con pozo de medianería, con casa alfarería, pila y caballeriza; en principal, tres salas y tres cuartos comunicados. Su fachada mira á L. Está arrendada á Manuel Guerrero en 840 de renta anual; ha sido capitalizada en 15,420 rs. y tasada en 16,520, tipo para la subasta.

Se subasta en quiebra de D. Manuel Guerrero, vecino de Posadas, que la remató en 25 de junio del año último, y le fué adjudicada por la Junta superior de Ventas en sesión de 16 de setiembre del mismo en 26,010 rs.

**ADVERTENCIAS.**

1.ª No se admitirá postura que no cubra el tipo de la subasta.

2.ª El precio en que se rematasen las fincas que se adjudicarán al mejor postor, sean de mayor ó menor cuantía, y procedan de corporaciones civiles, se pagará este en diez plazos de á diez por ciento cada uno. El primero á los 15 días siguientes al de notificarse la adjudicación, y los restantes con el intervalo de un año, para que en 9 quede cubierto todo su valor, según se previene en la Ley de 11 de Julio de 1856.

3.ª Las fincas de mayor cuantía del

Estado continuarán pagándose en los 15 plazos y 14 años que previene el artículo 6.º de la Ley de 1.º de Mayo de 1855, con la bonificación del 3 por 100 que el mismo otorga á los compradores y anticipen uno ó mas plazos, pudiendo este hacer el pago del 50 por 100 en papel de la deuda pública, consolidada ó diferida conforme lo dispuesto en el art. 20 de la mencionada Ley. Las de menor cuantía se pagarán en 20 plazos iguales, ó lo que es lo mismo, durante 19 años. A los compradores que anticipen uno ó mas plazos no se les hará mas abono que el 3 por 100 anual, en el concepto que el pago ha de ejecutarse al tenor de lo que se dispone en las instrucciones de 31 de Mayo y 30 de Junio de 1855.

4.ª Según resulta de los antecedentes y demás datos que existen en la Administración principal de propiedades y derechos del Estado de esta provincia, los de que se trata no se hallan gravados con carga alguna; pero si apareciesen posteriormente se indemnizará la comprador en los términos que en la citada ley se determina.

5.ª Los derechos de expediente, hasta la toma de posesion, serán de cuenta del rematante.

6.ª A la vez que en esta capital se verificará otro remate en el mismo día y hora en la villa y corte de Madrid y en los pueblos ó ciudades donde radiquen las fincas, en las cabezas de partido.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los que deseen interesarse en la adquisicion de las fincas insertas en el precedente anuncio.

**Seccion de anuncios.**

**FERRO-CARRIL**

**DE CÓRDOBA A SEVILLA.**

**SALIDA DE CÓRDOBA.**

Primera, á las seis y treinta minutos de la mañana.

Segunda, á las cinco y treinta minutos de la tarde.

**SALIDA DE SEVILLA.**

Primera, á las siete de la mañana.

Segunda, á las cinco de la tarde.

**LA NACIONAL,**

**COMPANIA GENERAL ESPAÑOLA**

DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA, autorizada por real orden de 21 de diciembre de 1859.

Ninguna otra compañía de la misma clase cobra derechos de administración mas módicos que esta.

Es la única sociedad, en España, que admite la suscripción sin que se pierda el capital ni beneficios en ningún caso, ni aun en el de muerte del asegurado, con facultad de liquidar anualmente.

Las suscripciones pueden hacerse de cuatro modos diferentes, siendo á voluntad del suscriptor la eleccion del que mas le convenga:

1.º Con pérdida del capital y beneficios por muerte del asegurado, y con facultad de liquidar cada cinco años.

2.º Con pérdida, por muerte del asegurado, de solo los beneficios, pero no del capital que se haya impuesto, y con facultad de liquidar cada cinco años.

3.º Con pérdida del capital y beneficios si muere el asegurado, pudiendo liquidar y retirarse todos los años después de los primeros cinco.

4.º Sin perder el capital ni los bene-

ficios aunque el asegurado muera, y con derecho á liquidar cada año después de transcurrido el primer quinquenio.

Delegado régio: Sr. D. Manuel Ortiz de Pinedo.

**CONSEJO DE ADMINISTRACION.**

Excmo. Sr. Duque de Veragua, senador del reino.

Excmo. Sr. Conde de Yumury, ex-ministro, senador del reino.

Sr. D. Leon Garcia Villareal, prior del tribunal de Comercio de Madrid.

Excmo. Sr. D. Alejandro Oliván, ex-ministro, senador del reino.

Ilmo. Sr. D. Pedro Felipe Monlau, del consejo de Sanidad del reino.

Excmo. Sr. D. Andres de Arango, propietario.

Sr. D. Miguel Tenorio, regente de Audiencia jubilado.

Ilmo. Sr. Conde de Ripalda, del consejo de Agricultura, Industria y Comercio.

Sr. D. Mariano Calderera, inspector general de primera enseñanza.

Sr. D. José Falgueras, brigadier, diputado á Cortes y gentil-hombre.

Sr. D. Francisco Coello, autor del Atlas de España.

Sr. D. Antonio Baquer de Retamosa, capitalista.

Director general: Sr. D. José Cort y Clair.

Sub-director general: Sr. D. Pedro Cort.

Letrado consultor: Sr. D. Juan R. Garcia Flores.

Secretario general: Sr. D. Francisco Nard.

Banqueros de la compañía: el Banco de España.

Direccion general: Madrid, calle del Prado, núm. 49, cuarto principal.

Los que deseen ingresar en cualquiera de las asociaciones que comprende, hallarán en casa del Sr. D. Teodoro de Sierra, subdirector de la misma en esta provincia, todos los datos, aclaraciones y demás que necesite para ilustrar su opinion en la materia. Vive calle Pedregosa, número 4.º

**Higiene de la boca.**

D. Nicolás Gonzalez, profesor dentista, conocido ya en esta Capital por sus piezas de goma, y por las operaciones hechas con buen éxito á varias personas: tiene el honor de ofrecerá los que gusten favorecerle con su confianza los nuevos artículos de su profesion, recibidos del extranjero.

Tambien promete sacar toda clase de muelas, dientes, sobre-dientes y raigones con una prontitud y finura sorprendentes.

Empasta y orifica las muelas por diferentes métodos: limpia los dientes sin causar dolor, dejándolos tan blancos como el marfil.

Coloca cualquiera pieza que falte en la boca por cuantos métodos son conocidos, y es tal la propiedad y perfeccion de sus obras que la vista mas suspicaz é inteligente no sabe distinguir las de las naturales.

Pone dentaduras enteras por el nuevo método galbano-plástico, que por la solidez, lijereza, igualdad y union que tiene con las encías, se puede masticar sin ninguna incomodidad, y sin que sean atacadas por ninguna clase de accidos.

Tiene polvos dentrificos medicinales para la conservacion de la dentadura.

Por último, suplica al público no se le confunda con algunos artistas ambu-

antes que con su incapacidad y atrevimiento, deshonran un arte tan útil á la humanidad, causando un grave perjuicio á las personas sencillas que se entregan á sus manos; pues el Sr. Gonzalez en diez y seis años de práctica adquirida al lado de hábiles profesores, ha practicado su arte en las principales Ciudades de España, y principalmente en Madrid, dejando bien sentado su crédito y reputacion en todas ellas, y ofreciendo la segura garantia de no cobrar ninguna de sus obras hasta que usadas algun tiempo por los sujetos que se dignen favorecerle, se convengan completamente de su bondad y buen servicio.

Vive calle del Romero núm. 51, frente al hospital Real.

**La toma de Tetuan ó un**

triumfo mas para España: zarzuela en 3 actos y en verso, original de D. Enrique Ramirez Casas-Deza y D. Antonio Maria Marquez: música de D. Manuel Nieto. Se halla de venta en la librería de Lozano, en la imprenta de LA ALBORADA y en el taller de encuadernacion de Antonio Martinez, calle de la Librería, á 6 rs. vn. el ejemplar.

**Venta.**

En la calle del Sol núm. 7, conocida por la casa del Callejon, se venden gran cantidad de cipreses á precios muy arreglados.

**A los viajeros.**

En el almacén de los señores Fidel y Abdon Usano, en la calle del Arco Real se acaba de recibir el surtido siguiente:

Maletas y sombrereras de cuero, fustas para carruajes, pieles de charol, un completo surtido de baúles con secretos y de buena construcción, sacos de noche y carteras, indiferentes, prensas para copiar cartas, revolvers y pistolas, todo á precios sumamente arreglados.

Tambien se hallan de venta los objetos siguientes:

Perfumeria.

Bisuteria y quincalla fina.

Herramientas para diversos oficios y artes, inclusa la jardineria.

Clavazon, paqueteria, coloniales, buen salchichon de Vichy y chocolates Riojanos.

Surtido completo de pinturas, depósito de baúles, desde los tamaños mas pequeños hasta los mayores.

**Coleccion de Poesias**

premiadas en los Juegos Florales de esta ciudad el día 11 de Junio de 1859. Se halla de venta, á 42 rs. en la imprenta de este periódico y en el despacho de billetes del teatro de la misma.

**Realizacion.—En la ca-**

lle de la Plata, núm. 8 moderno, se hace barato de efectos de quincalla á precios sumamente módicos, y se enagenan asi mismo estanteria, mostrador, pesas y medidas del establecimiento que en dicha casa existió.

Editor responsable. FELIX CAPELLA.

CORDOBA:

Imp. de este periódico plazuela de Frias, n. 31 moderno, á cargo de don José Gomez.